

Apunte N° 1 – Unidad N° 1

Consideraciones preliminares sobre Economía

Al final de la Introducción a este curso apuntamos una cita de Franz Hinkelammert en la que habla de "periferia", "libre comercio", "manufacturas", "importación", "desequilibrio", "riqueza natural", etc.

Antes de continuar desarrollando un análisis que encierra diversos conceptos económicos y políticos, les proponemos detenernos en la definición de tales conceptos principales, como para demarcar un marco teórico.

Para Ezequiel Ander-Egg el marco teórico expresa las proposiciones teóricas generales, las teorías específicas... que han de servir de referencia para ordenar la masa de los hechos concernientes al problema o problemas que son motivo de estudio e investigación. Para elaborarlo se requiere un cuerpo teórico más amplio o bien una teoría desde la cual se pueda interpretar la realidad.

De más está decir que -a lo largo del curso- deberemos necesariamente detenernos en la definición de los conceptos, ya que nos encontraremos en forma permanente con varias -o por lo menos dos- visiones encontradas o contrapuestas de acuerdo a la posición ideológica o las representaciones que se construyen sobre la realidad.

Existen dos tendencias o teorías generales muy generalizadas que se contraponen a la hora de analizar las cuestiones económicas:

- la del liberalismo económico que postula los beneficios de sistema capitalista
- la del marxismo (como teoría económica y no como idea política que surge de la primera)

Sin embargo, existen otras teorías (como la de la Economía Natural de Silvio Gesell, la economía social o el sistema de trueque, entre otras) que intentaremos mostrar para permitirnos alcanzar una visión más amplia y que nos brinden más elementos a la hora de intervenir en situaciones relacionadas con el Trabajo, la Producción y el Desarrollo Social.

Algunas definiciones:

Para comenzar, podemos expresar una simple definición de Economía. Se trata de **"conocer y utilizar los recursos naturales para obtener un beneficio (utilidad/provecho)"**. Si incluimos la cuestión del respeto por el Ambiente y de los mismos recursos, podemos hablar entonces de la búsqueda de un "desarrollo económico sustentable".

Esta definición implica que el Trabajo genera una transformación de la naturaleza, para lo cual se usan herramientas que en conjunto constituyen la tecnología (el grado de avance en el uso de ciencia y técnica).

Esto significa que desde el origen del "ser humano" se ha utilizado tecnología para transformar la naturaleza y obtener una utilidad.

Un pueblo de pescadores "pesca". Puede utilizar redes y botes. El diferente grado de desarrollo tecnológico le permitirá obtener más o menos pescado. Pero no hay dudas de que "producen" riqueza (un beneficio o provecho) y por lo tanto poseen una "Economía".

Cuando se obtienen productos para satisfacer las necesidades mínimas (alimento) estamos en presencia de una economía de subsistencia.

El paso de la economía de caza y pesca (con recolección de frutos) a la agricultura (domesticación de las plantas) constituyó la primera gran Revolución de la Humanidad, porque independizó a los seres humanos de la necesidad diaria de conseguir alimento.

Y este hecho marca otro elemento fundamental: la Agricultura generó **excedentes**, los que debieron ser administrados por lo que surgieron diversidad de formas de organización social y política, con el desarrollo de nuevas clases sociales y luchas por el poder en el seno de las sociedades.

Entonces, todos los pueblos poseen Economía, así como poseen "Cultura".

Las actividades económicas pueden ser:

- **Primarias.**

Se trata de actividades de extracción de materias primas, como la pesca, la minería, la agricultura, etc.

- **Secundarias**

Constituyen la transformación de la materia prima (Industrias)

- **Terciarias**

Se refieren a la comercialización y distribución de los bienes producidos, la administración, los servicios, las comunicaciones, etc.

Otro tema a tener en cuenta a la hora de tratar asuntos económicos se refiere al tipo de recursos naturales: existen los recursos renovables y los no renovables. El petróleo, por ejemplo, es un recurso no renovable que debe ser tratado con mucha atención. La agricultura genera procesos en los que los bienes son renovables, pero se maneja con límites muy precisos en cuanto al desgaste que se hace del suelo y la pequeña porción de corteza terrestre que posee fertilidad para sostener esos cultivos.

En síntesis:

- Todos los seres hacemos "economía", es decir que nos relacionamos con la Tierra y con otros seres desde una actividad económica (de transformación de la naturaleza).
- No es necesario ser economista o contador para poder hablar de producción y economía.
- No debe confundirse "economía" con "finanzas", con "monedas" o con "créditos". El sistema financiero es una parte de las relaciones económicas que se construyen a partir del desarrollo de un modelo económico definido, como lo es el sistema capitalista.

Estos puntos deberían ser conocidos y "manejados" por quienes intentan comenzar a desarrollar alguna actividad de producción y emprendimiento.